
第4屆區議會選舉將
於今年11月舉行，選

舉管理委員會已根據《選舉管理委員會
條例》就選區劃界及名稱提出建議，並
制訂了《2011年選區（區議會）宣布
令》，立法會昨日完成「先訂立後審議」
的程序，有關的《宣布令》將於本月23
日生效。
政制及內地事務局局長林瑞麟(林D9)

昨日在立法會上表示，《宣布令》有助
有意參選者為競逐區議會412個議席作

進一步準備，而就各大政黨議員對選區
劃界建議都稍有意見以至不滿，他認
為，這正好證明政府的選區劃界工作獨
立進行，又強調選管會多年來已確立了
在劃界工作的獨立性及聲名，整個程序
均按照法例的具體規定，具高透明度地
進行，工作原則亦列明政治因素不在考
慮之列。他呼籲議員不要輕率作出質
疑，公眾人士亦可繼續向選管會作出書
面或口頭申述。

■香港文匯報記者 鄭治祖

獨立進行

因否決臨時撥
款動議、反對財

政預算案及港珠澳大橋環評風波導
致民意強烈反彈，民望江河日下的
反對派立法會議員終於可以「稍鬆
一口氣」，香港研究協會最新民意
調查顯示，部分反對派議員民望
「止跌回升」，但堅持「否決無
錯」、「反對有理」的「支聯會」
主席、職工盟議員李卓人和民主黨
主席何俊仁則逆市下滑，跌勢持
續，分別下跌0.12分及0.08分。
是次調查於5月3日至12日進行，

協會以電話訪問1,343名18歲或以上
市民，並以6分為最高分，1分為最
低分，要求受訪者就各區立法會直
選議員最近2個月的表現進行評
分。

劉江華梁美芬升最多
調查發現，逾6成半直選議員評

分錄得上升，其中民建聯副主席劉
江華與西九新動力議員梁美芬更錄
得最大升幅的0.31分，而在9名評分
下跌的議員中，新界西佔其六，跌
幅介乎0.08至0.19分。
其中，近日捲入僭建風波的街工

議員梁耀忠評分錄得最大跌幅的
0.19分，但仍以3.05分繼續排名第
一位，職工盟李卓人跌0.12分，有
2.97分；民主黨主席何俊仁跌0.08
分，為2.81分，民建聯主席譚耀宗
跌0.18分，有2.81分，工聯會議員
王國興得2.62分，跌0.17分；民建
聯議員張學明則錄得0.13分的跌
幅，得2.44分，排名下跌一級至榜
末。
不過，民主黨議員李永達及「人

民力量」議員陳偉業得分則「逆市
上升」，前者錄得0.16分的升幅，得

2.94分，排名躍升三級至第3位；後者錄得0.21分
的升幅，得2.55分，排名上升一級至第7位。

葉太膺港島13連冠
在各區排名方面，香港島排名變化輕微，新民

黨主席葉劉淑儀錄得0.04分的升幅，以3.50分連
續13次排在榜首位置；公民黨前黨魁余若薇得
3.27分，較前輕微上升了0.10分；立法會主席曾
鈺成下跌0.18分至3.13分，位居第3位。
在九龍東與九龍西方面，有關排名都是維持不

變，公民黨黨魁梁家傑與民協前主席馮檢基分別
位居九龍東與九龍西的榜首位置。
香港研究協會負責人分析，調查反映大部分議

員最近2個月的工作表現有所改善，相信與早前
預算案臨時撥款決議案首次被立法會否決的負面
影響逐漸淡化有關。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

公民黨是一個毫無自知之明的
政黨，最近，他們利用一個老婆
婆進行司法覆核，把港珠澳大橋
和沙中線工程都煞停了，而且波
及許多私人工程，都要重新進行
環境評估。由於工程停頓，使得
數萬名建造業工人失去工作，不
少和工程有關的企業或專業人

士，都受到不同程度的經濟損失，社會怨氣沖天。
公民黨副主席黎廣德及公民黨一眾還大言不慚，說
全香港人都要感謝公民黨，公民黨讓香港更環保，
空氣更清新，更公義云云。
沙中線是鑽石山、新蒲崗、九龍城、何文田、土

瓜環、紅磡地區居民日夜盼望的基建項目，不少區
議員都在爭取走線，把車站設在本選區，區議員好
不容易終於可拉出橫額、貼出海報，向街坊報喜，
沙中線將會改善當區交通，汽車廢氣污染問題，使
得沿線的物業升值。
公民黨的司法覆核卻使街坊和中產的期望化為烏

有，各區議員對公民黨搞局人人喊打。他們說：
「還要我們多謝？港鐵冇污染，推遲港鐵興建更不環
保，只會導致更塞車，增加汽車廢氣。」
最近，公民黨與反對派，夥同《壹週刊》又聯手

搞新界村屋和市區的僭建問題，同樣搞得神憎鬼
厭。僭建其實同港英政府當年的管理不善很有關
係。許多舊樓當年興建時，沒有晾衫架，污水渠在

屋內向下伸，也沒有公共天線，更沒有遮太陽及擋
雨的簷篷，港島還有不少唐樓以住宅形式賣給小業
主，但地契則以英文寫明是商業樓宇，樓宇只有一
條樓梯，沒有走火梯。
至於新界村屋，更是管理馬虎，三、四十年來，

沒有巡查，不少業主在天台建了有蓋的涼棚，有些
以透明纖維架設了茶水間、晾衣架，在大門旁建了
花槽，美化環境。根據香港建築條例，任何建築
物，在落成之後，要增加建設晾衫架、水喉、石油
氣管、簷蓬、石油氣罐停放處，一律屬於僭建物。
反對派現在挑起所謂「拆僭建」話題，圖的是什
麼？他們心術不正，欲借此挑起官民衝突，惡化社
會對立，製造乖戾社會氣氛，然後他們站出來振臂
一呼，大喊「社會無公義」，再將區議會選舉政治
化，提出更激進的、吸引憤青出來投票的口號。特
區政府也不上當，申明沒有威脅公眾安全的僭建

物，暫時不拆，因為人手有限，需要按先後緩急辦
事。反對派以為拆僭建此招可以撈取選票，原來，
不少中產階級與小業主都認為這是捅了馬蜂窩，反
對派將失去大量選票。
不少單位的晾衣架，圖則都未經屋宇署長許

可，唐樓的擋雨簷篷也無許可，經多年研究，也
是伸出不超過半米沒有安全風險者暫時可容忍。
唐樓商業契作了住宅用途的，也暫不處理。反對
派一再逼官員拆僭建，還提升至「知法犯法」之
高度。這點燃了一個計時炸彈，人人都會炸中。
大家不妨查一下自己的家，晾衣架、遮雨簷篷寫
入建築圖則沒有？所以，這一次反對派議員梁耀
忠也被炸中，至於反對派區議員也高叫「大鑊」，
因為街坊也擔心炸中。所以，不少選民都表示
「多謝公民黨唔少」，然後他們會拒絕投票給這班
無良政客。

面對特區第四屆區議會和第四任行政長官選舉委員

會競選，反對派的共同策略是，盡量攻擊特區政府並

盡量煽動香港一部分居民對國家執政黨不滿甚或疑

懼，來盡量壓縮愛國愛港陣營的政治空間；同時，反

對派各政治團體又各打小算盤，都欲在反對派所能搶

到的「蛋糕」中切割盡可能大的份額，為此，紛紛塗

抹特殊油彩以爭取選票。

公民黨以其「大狀黨」的地位，繼續打法治牌，利

用司法為工具，反對或阻撓港珠澳大橋等一系列重要

工程，企圖在反對派各政治團體中，強化其特有的捍

衛法治的形象。

另一方面，無論是社民連還是從社民連分裂出去的

「人民力量」，抑或從民主黨分裂出去的「新民主同

盟」，都選擇極端形象以突顯它們與公民黨或民主黨的

差別。

民主黨「救亡」搔不㠥癢處

目前，處境最困難的是民主黨。民意調查顯示，民

主黨作為政治團體的民意支持率，在2010年6月下旬特

區政府關於修改2012年行政長官和立法會產生辦法的議

案通過後一度上升至15%；2010年下半年稍有回落；

2011年以來，每月下滑一至兩個百分點，最近，跌至

8%。如此「走下坡」，在反對派各政治團體中可謂「獨

一無二」。

於是，民主黨急謀「救亡」。但是，在5月2日民主黨

退修會上有人提出3招——立法會議員多下地區，大打

政治議題炒熱選舉氣氛，密切監視對手動靜等，不啻

「隔靴搔癢」。因為，民主黨困境在於其政治重要策略。

為什麼2010年中民主黨的民意支持率會升至15%？無

他，蓋因為民主黨在2012年政改一役中表現了願意妥協

也敢於妥協，從而為香港政制得以在2012年走前一大步

做出了貢獻。但是，民主黨緊接㠥的表現說明，它在

2012年政改中的作為是一種策略——反映其對國家執政

黨態度的策略性調整，而不是戰略——它對國家執政

黨的立場未變。甚至，為了證明它對國家執政黨的立

場未變，民主黨利用其元老之一司徒華病故而竭力煽

動香港一部分居民對國家執政黨的不滿或疑懼，而

且，在諸如2010年諾貝爾和平獎等問題上，反對國家執

政黨的姿態較之反對派其他政治團體更鮮明。短短半

年間，民主黨如此急速地拋棄其對待國家執政黨的

「溫和」面具，既令誠心盼望反對派轉變對待國家執政

黨立場的香港居民不滿，也使反對派的堅定支持者難

以接受。

在5月3日退修會上，民主黨領導層將該政治團體的困

境歸因於他們批評2011/2012財政年度預算案缺乏長遠

措施而令香港居民誤以為他們反對派發6,000港元。事

實是，公民黨、社民連等等反對2011/2012財政年度預

算案的策略與民主黨並無明顯差異。民主黨領導層倘

若真以為該政治團體的「致命傷」是對待2011/2012財

政年度預算案的策略，那麼，該政治團體的前途是真

正堪憂了！

民主黨不同於社民連和「人民力量」。社民連和「人

民力量」都是小政治團體，原本是一家，最近分裂為

二，都位於香港政治光譜極端，它們的「極端取向」，

不僅表現在政治立場和觀點，而且體現於肢體和語

言；也正是後者，使它們與不久前從民主黨分裂出來

的「新民主同盟」相區別。

拋棄「溫和」面具 民主黨自取其敗
作為小政治團體，社民連、「人民力量」足以憑藉

極 端 取 向 在

2011年11月第

四屆區議會競選

和2012年9月第五

屆立法會競選中有所

「斬獲」。在香港社會矛盾

愈益惡化的背景下，它們加起來

的收穫可能超過它們同屬於社民連時的成績。

民主黨是香港反對派的第一大政治團體，其抱負是

擔當反對派各政治團體的首領，進而問鼎香港特別行

政區管治權。無論是鞏固其內部團結還是爭取外部群

眾支持，民主黨都必須依靠同其大政治團體定位和抱

負相稱的政治路線和政治策略。

公民黨一貫堅定地對抗國家執政黨，在香港，其民

意支持率一直比較穩定，即使2010年推行「變相公投」

也沒有失去其堅定支持者。但是，可以預言，公民黨

不可能有明顯發展。因為，第一，他們是走精英路

線，一旦下到地區，不是民主黨的競爭對手，也不能

與社民連、「人民力量」、「新民主同盟」相爭；第

二，公民黨濫用法治幾乎到了「走火入魔」地步，連

香港與內地經濟一體化的重大工程都要阻撓或反對，

不啻是其走下坡的轉折點。

中國俗話說：不撞南牆不回頭。看來，民主黨是要

等在未來香港政治鬥爭中碰了壁、吃了苦頭，其內部

才會發生重大分裂，其新領導層才會考慮轉變政治立

場。

2011年5月19日(星期四)
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多謝公民黨什麼？ 蕭　何

為什麼2010年中，民主黨的民意支持率會升至15%？無他，蓋因為民主黨在2012年政改

一役中表現了願意妥協，也敢於妥協，從而為香港政制得以在2012年走前一大步做出了貢

獻。但是，短短半年間，民主黨如此急速地拋棄其對待國家執政黨的「溫和」面具，既令誠

心盼望反對派轉變對待國家執政黨立場的香港居民不滿，也使反對派的堅定支持者難以接

受。中國俗話說：不撞南牆不回頭。看來，民主黨是要等在未來香港政治鬥爭中碰了壁、吃

了苦頭，其內部才會發生重大分裂，其新領導層才會考慮轉變政治立場。

民主黨能擺脫困境嗎？
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■責任編輯：袁偉榮　　■插圖：陳雲峰

資深評論員

自取其辱

66歲的東涌居民朱綺華婆

婆，申領法援聘請公民黨的

友好以至執委當代表律師，

入稟高等法院司法覆核，成功

推翻港珠澳大橋工程的兩份環境

評估報告，不但令大橋動工受到

阻延，逾70項與市民生活息息相

關、有利於香港整體發展的基建項目

亦受到阻延，社會各界罵聲四起，被

指為「幕後黑手」的公民黨面對千夫

所指竟厚顏否認，卻難阻民望下滑之

勢，遂借各種場合以各種歪理力撐是

次覆核的「正當性」及將罪名推到政

府身上。在今日行政長官答問大會

上，公民黨會試圖卸膊，「惡人先告

狀」地要求特首為此事負責。不過，

特首已經有備而來，就是次事件作一

充分論述。

何
俊
仁
李
卓
人
民
望
跌
不
停

於年前再婚的民主
黨立法會議員涂謹

申，日前證實太太懷有3個月身孕，預
產期在今年11月。不過，屆時正逢區議
會選舉之時，阿涂就稱，新生命的降
臨，令他很難決定是否參選，因為他很
想騰出更多時間給太太及小朋友，「所
以參選的問題相當複雜」。　
阿涂的黨友李華明昨日向傳媒透露該

「好消息」時笑指，阿涂已年屆48歲，
應該是時候生兒育女了。阿涂聞言亦坦

承，自己及太太年紀都已不輕，知道想
生兒育女會有些困難，婚後遂頻頻祈
禱，終於在1個多月前發現太太懷有身
孕。
是次是阿涂初為人父，毫無經驗可

言，只知產婦床位相當短缺，證實「中
獎」後便即往養和醫院留位，方知道
「原來丈夫代訂都不能，要產婦親身前
往登記」，又笑指男、女都無所謂，只
要母子平安，小朋友健康就可以了。

■香港文匯報記者　鄭治祖

分身乏術

公民黨因是次大橋覆核案而備受社會各界
批評，其後多次百般狡辯、試圖置身事外
亦無濟於事，民望續江河日下，遂頻頻
「轉守為攻」，公開將各項基建工程因此而
延誤的責任，推到特區政府身上去，而今
日舉行的行政長官答問大會，就成為該黨
試圖推卻責任的一個平台。

今答問會拋波予特首
公民黨黨魁梁家傑昨日聲言，他今日
會就特區政府進行環評報告的做法提
問，包括要求特首曾蔭權回應會否就
環評做到「一鑊泡」而負責：
「問特首為甚麼你不早點去做一
個合乎法例要求的環評，及至
少你為甚麼不要求法庭排一
個早一些、快一些的（訴訟）
期，早些知道有所了斷！」

譚耀宗促
評估港損失
就是次大橋覆核案令

各項基建工程被阻礙，
民建聯主席譚耀宗也
「有㝚想問」，就是

要求特首交代日後如何避免大型基建工程再
受類似的行為所阻延：「我們會問一㜮政
府，如果這樣下去，政府今後的工程都給人
挑戰，對香港經濟會有甚麼影響，拖延下去
要浪費多少公帑，政府對此有甚麼全面的評
估等。」
據了解，原來特首曾蔭權已經有了準備，

在今日的答問大會上，他會就港珠澳大橋環
評報告被撤回一事作充足的論述。

黃國健問壓樓價新招
另外，其他黨派亦各有關注點。工聯會議

員黃國健表示，他主要關注到香港樓價高企
的問題，故今日會問特首有甚麼新的措施可
壓抑樓價，並會再次要求特區政府復建居
屋，協助夾心階層人士置業。「經濟動力」
議員林健鋒則會向特首問及有關基層發展、
如何提高香港競爭力，及香港市民最關注
的、如何對抗通脹的問題。西九新動力議員
梁美芬則指，她會提出油尖旺噪音滋擾居民
的問題。
據悉，曾蔭權今日會主動提及房屋及老人

福利這兩個市民關注的議題，作為今年10月
他任內最後一份施政報告的引子。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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■梁家傑

設計圖片


